

「声」欄に載った投書
(2月27日付、抜粋)

「聾学校」という名称を「聴覚特別支援学校」に変更すると昨年末、静岡県教委から通知があった。聾啞団体は反対し、話し合いを重ねた。

県議会に提案するため、ギリギリになって通知があり、話し合いは打ち切られた。

私たち聾啞者は「聾」であることに誇りを持ち、「聾学校」は100年もの歴史を重ねてきた。なぜ、県教委は「聴覚特別支援学校」が適切と判断したのか。

お願いです。「聾学校」という名を残して下さい。

聾学校という名を残して……。この訴える静岡県の聾者の男性からの投書が本紙「声」欄に載った。静岡県教委が「聾学校」を「聴覚特別支援学校」と改名するとの異議だ。学校教育法の改正を受けた措置だが、全日本聾啞連盟は改名に反対。全国の都道府県教委の判断は割りれている。

(千葉恵理子、赤田康和)

「聾学校 改称しないで」

「聴覚特別支援学校」へ変更の動き

静岡県では、校名変更に県聴覚障害者協会が反対してきた。県教委は変更の理由を説明したが、話し合いは平行線に。県教委は2月県議会に校名変更の条例案を提出。今月19日に可決される見通しだ。

納得できない思いから投書したのは静岡市の会社員山本直樹さん(35)。1歳の頃、高熱で聴力を失った。小中学校は普通校に通い、友人や先生とは筆談や読唇で対話をした。移動する教室が変わったのを知らず、無人の教室で待っていたり、先生の冗談にクラスがわいても自分だけギョトンとしていたり。周り

高校は筑波大附属聾学校に進学。手話が授業でも使われたので内容がよく分かり、勉強が楽しくなった。同期生と笑つたり怒つたりもできた。同校は校名を筑波大付属聾覚特別支援学校に変更している。山本さんは

静岡県では、校名変更に県聴覚障害者協会が反対してきた。県教委は変更の理由を説明したが、話し合いは平行線に。県教委は2月県議会に校名変更の条例案を提出。今月19日に可決される見通しだ。



署名活動する山本直樹さん=静岡市で、千葉写す

元生徒ら「言葉に誇り」

都道府県 対応二分

静岡県教委は「重複障害」の子どもに対応しやすくすることなどが狙いだ。ただ、文部科学省は都道府県教委あてに、聾学校という名称を用いてもよい、とする通知を出している。聾学校は全国に約100校あるが、文科省の調べでは、昨春時点では兵庫や広島などにある9校にとどまった。

95年には論文「ろう文化宣言」が発表され、議論を呼んだ。音声日本語から独立した固有の文法を持つ「日本手話」を用いて、聾者を「言語的少数者」と位置づけた。

論文を書いた聾者でNHK手話ニュース・キャスターの木村晴美さんは東京、山梨、群馬、愛知など。変更しない理由について山梨県教委は「聾文化を尊重して欲しいとの思いを受け止めた」。群馬県教委は「聾学校」と呼び続ける

うようにしたい」と願う。静岡県教委はなぜ変えるのか。特別支援教育課の名倉慎一郎課長は「一般的に「聾」という字には差別的なニュアンスがあり、「聴覚障害」と言い換えが進んでいる」と説明する。

だが、山本さんは「聞こえなくてもありのまま自分で生きる。そんな私たちの誇りが『聾』といふ言葉にこもっていられる」と話す。「特別支援」이라는言葉は、聾者を支援される低い側に位置づけてしまうと訴える。

全日本聾啞連盟の調べでは、校名を変えない方針を打ち出している教委は東京、山梨、群馬、愛知など。変更しない理由について山梨県教委は「聾文化を尊重して欲しいとの思いを受け止めた」。群馬県教委は「聾学校」と呼び続ける

国立身体障害者リハビリテーションセンターの市田泰弘さんは、「聾」は、差別語とされ使われなく現も使われてきた。全日本聾啞連盟のなつた「つんぱ」から「聾者」へと、河原雅浩・教育対策部長も「聾である「聾者」から「聴覚障害者」へと言い換えが進み、「聾者」という言葉も「もはや使わない差別的な言い方」とする。